

EL DEBATE

DIARIO DE LA TARDE

FUNDADOR

CARLOS SELVA.

San José, Lunes 7 de Julio de 1902

ADMINISTRACION,

IMPRENTA DE JOSÉ CANALÍAS

DIRECTORIO PROFESIONAL

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A.

Abogado y Notario
Tiene su despacho en la 7.ª Avenida Oeste
75 varas del Parque Central.

MANUEL BEJARANO

Abogado y Notario
Oficina: Calle 21 Sur, casa de sucesión de D.
Joaquín Alvarado.

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina: 50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central.

JOAQUÍN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina: Casa contigua al Correo frente a la
Sombrierería de Camprubí

PEDRO LEÓN PÁEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios
Oficina: Calle 21 Norte, casa contigua a la del
Dr. Durán.

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios
Despachan en la casa de Doña María Alvarado,
N.º 181, Avenida 7.ª Oeste.

ALBERTO PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de D. Federico Tinoco,
7.ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MARÍA JIMÉNEZ

Abogados y Notarios
Oficina: Casa de D. José Rodríguez, esquina
opuesta al Palacio de Justicia

RAMON ZELAYA

Abogado y Notario
Oficina: Calle Central, Norte.

INOCENTE MORENO

Abogados y Notarios
Despachan en la casa esquinera de D.ª Pan-
chita Cañas frente al Correo

VIDAL QUIRÓS

Abogados y Notarios
Oficina: casa contigua al despacho de los Li-
cenciados -D. Inocente Moreno y D. Vidal
Quirós

LUIS ANDERSON

Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Li-
cenciados -D. Inocente Moreno y D. Vidal
Quirós

JOSÉ VARGAS M.

Abogado y Notario

Avenida Central, Este

RICARDO JIMÉNEZ

Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente a la Imprenta
Nacional.

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ M.ª VARGAS

Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant
Central, 7.ª Avenida O.

LUIS CASTRO U.

Abogado y Notario
Oficina: 7.ª Avenida Oeste, casa de don
José Mercedes Rojas.

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO

Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justi-
cia, casa de don Federico Tinoco.

ANÍBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro,
Avenida Central, 50 varas al O. del Mercado.

FRANCISCO M.ª FUENTES

Abogado y Notario
Oficina: 7.ª Avenida Este.

DOCTORES

Dr. MARCOS ZÚÑIGA

Despacha en la Botica de la Violeta y en su
casa de habitación, 100 varas al S. del Mercado

Dr. MARIANO RODRÍGUEZ

Despacha en su botica, Avenida Central, fren-
te a la oficina de don Lorenzo Durini

Lista de Agentes del Debate.

Heredia.	Nicolás Cortin.
Grecia.	José López Landrón.
Atenas.	Virgilio Alvarado.
San Mateo.	Narciso Barberena.
Esparta.	Gerardo Ugalde.
Puntarenas.	Carlos Clavera.
Santa Cruz.	Vicente Alvarez.
Limón.	F. P. Altamira.
Liberia.	Santiago Zúñiga.
Naranjo.	Ramón Rojas.
Alajuela.	Luz Cabezas.
Cartago.	Luis Montiel.
Santiago, Puriscal.	José M.ª Cuadra.
Aserri.	Francisco Castro.
San Ramón	Anival Rivas.
Desamparados.	Antenor Argüello.

Drs. ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO

Despachan en la casa frente a la Imprenta
Nacional

Dr. FRANCISCO FONSECA

Despacha en la Botica del Comercio,
Calle Central

EL DEBATE

DIARIO DE LA TARDE

ADMINISTRACION
Imprenta de José Canalías.
CORREO: Apartado 318

Suscripción mensual. \$ 1.00
Número suelto. « 0.05
Número atrasado. » 0.10

Avisos y comunicados a precio conven-
cional.

Se solicitan agentes en los pueblos de to-
das las Provincias.

DIRECTOR Y REDACTOR,

Manuel N. Fernández

La moneda y la Memoria

Muy bien condimentada viene en esta parte la Memoria de Hacienda, y si no fuera por la práctica que tenemos en el asunto, no podríamos pescar muchos peces demasiado gordos que en ella se encuentran.

Que la circulación monetaria se ha reducido proporcionalmente al monto de las transacciones. Esto nos dice la Memoria con bastante retórica, y un tanto de sistema; pero hay que convenir que, en economía política todos los sistemas son erróneos; de aquí que el redactor de dicho documento esté en un error: así hablamos nosotros; claro, sin personalizar, pero pegando sin temor alguno a las personas con quienes discutimos.

Para refutar tal argumento no hay más que acordarnos de las grandes sumas en documentos de crédito que tienen los comerciantes en sus cajas por no poder salir de ellos, debido a que no hay Bancos que descuenten. ¿Puede tenerse esto como hijo de una situación normal? ¿Acontece semejante cosa en alguna otra parte?

Tienen la palabra no sólo el redactor de la Memoria sino todos los demás que quieran. Pues, ¿quién ignora que si el comercio dispone de sus mercancías vendiéndolas a tres ó cuatro meses de plazo, al no tener quien le descuente el documento de crédito que le han dado se paralizan las transacciones con perjuicio no sólo del comerciante-vendedor sino de toda la sociedad? Tan cierto es esto que, en Inglaterra y Alemania países ambos monometálicos al momento de decir los Bancos no *descontamos*, como ha pasado, más de una vez, en las crisis de 1825, 1847 y 1857 y otras, la alarma es tan grande y la suerte que corre el comercio tan comprometedor que el Gobierno al comprenderlo así se ha puesto de acuerdo con los directores del Banco de Inglaterra para *continuar* los descuentos al comercio, suspendiendo unas veces, el acta de 1844 y otras arreglando el asunto a su manera. Lo propio ha pasado en Alemania. Además, ¿cuál fué la causa de las crisis de 1847 y 1857 sino la restricción de la suma de billetes en la circulación, acordada por el *bill* de 1844, arrancado por Roberto Peel, al fin pudo comprender sus errores, al Parlamento inglés? Ya ven los limitadores de la moneda, ya sea ésta oro, plata ó billetes, en la circulación en que consisten las crisis. ¿Cómo se solucionaron aquellas críticas situaciones y otras semejantes? Pues sencillamente, poniendo más moneda en la circulación, y diciendo al Banco de Inglaterra: *descuente usted!* Esto es historia, y por lo tanto experiencia; lo demás no son más que palabras.

Así es que nosotros pensamos que, mientras el comercio tenga en sus cajas grandes valores en pagarés sin poderlos descontar, los cambios que se verifican en el país están viciados de las tristes consecuencias de una situación anormal hasta los extremos. ¿Queremos qué to-

do esto desaparezca? Pues bien; seamos prácticos; digámosles a los Bancos descuenten al comercio los pagarés respaldados con dos firmas responsables y cuyo plazo no pase de tres meses; y verificado que sea esto, extendamos la vista después de cuatro ó cinco meses, por todo el país, y si la situación no hubiere cambiado somos capaces de condenarnos a un año de presidio: tal es nuestra convicción.

Se nos dirá que los Bancos no se atreverán a hacer semejante cosa por temor al pago de los billetes en oro; muy bien; pero para evitar después dificultades a los establecimientos bancarios podemos convenir con ellos con anticipación, que, en caso de inconvenientes nos obligamos a protegerlos.

Así se vería, a las claras, la solidez del sostenimiento del sistema monetario actual y le daríamos enseguida movimiento al país, y a todo su organismo económico; desde la más humilde industria hasta la institución más poderosa, y el mismo Fisco vería al momento aumentar sus ingresos.

Permanecer aún en el mismo estado; continuar por más tiempo en esta incertidumbre, no sólo es propio de hombres tímidos sino que poco a poco iríamos minando toda la economía nacional, hasta que llegara el momento en que el país nos dijera: pedazos de tonos, váyanse de aquí!

Para que comprendan una vez más que nuestra moneda de oro está sostenida en la actualidad artificialmente en la circulación, no tenemos más que oponerles a aquéllos que, fundados en la corta cantidad de moneda circulante, dicen que el sostenimiento del oro es un hecho, el siguiente argumento; y es el que no puede haber sociedad que no tenga en circulación alguna suma de moneda, por pequeña que ella sea, porque de lo contrario no existiría ó volvería a los tiempos anteriores de la permuta.

Muchas veces hablamos del crédito sin tener conciencia del gran papel que desempeña en países mucho más poderosos que el nuestro, tales son: Inglaterra, Francia, Estados Unidos, Alemania, ¿se va por ello el oro de la circulación de tales países? Claro que no, desde luego no es la extensión del crédito, como equivocadamente piensan algunos, lo que lo hace salir fuera de la circulación sino nuestro desequilibrio económico. Como volveremos a nuestro bienestar anterior? Hé ahí el problema, el cual podemos resolver, empezando por poner en la circulación la cantidad de moneda indispensable a los cambios de que hoy carecemos; véanse si no los pagarés en las cajas de los comerciantes; y de este modo comenzaremos también a producir cada día no poco más, puesto que sin dinero y sin cambios no puede haber producción.

Aun no hemos terminado, y ojalá que de nosotros dependiera dar solución a este asunto, que muchos consideran de mucha importancia, y en verdad, carece de ella. No hay que dudarlo un momento: en Estados Unidos é Inglaterra hay muchísimo papel en circulación, ¿por qué, entonces, no se va el oro de la circulación en aquellos países? ¿No será porque en ellos está sostenido naturalmente, mientras que en

el nuestro está mantenido de una manera artificial?

De la Memoria resulta que en la circulación puede haber € 6.142.317,00; pero para nosotros habrá la mitad de esa suma, si acaso, y por lo tanto toca a cada habitante únicamente € 10 más ó menos; mientras que en Estados Unidos corresponde por cabeza, si mal no recordamos € 28; y en Francia y Guatemala € 20 más ó menos, lo que quiere decir que tenemos proporcionalmente en la circulación la mitad de moneda que Francia y Guatemala, y la tercera parte que los Estados Unidos, ¿qué dirá á todo esto el redactor de la Memoria de Hacienda?

Instrucción Pública

NOTAS CRÍTICAS. (*)

IV

«La cuadrifurcación que actualmente se anuncia... Esta flamante *cuadrifurcación* (*horribile dictu!*) que ahora proyectan en el Cuerpo legislativo francés, no es otra cosa que una invención novísima entre los rurales y demagogos de la extrema izquierda en la cámara.

Pero esa indudable *invención moderna* acusa un repentino cambio de la *moda* que alguien había creído la *aérienère*, según vi en un periódico estos días pasados, con referencia á la sesión parlamentaria del 15 de Febrero último.

Porque, en efecto, allí proclamaba el Ministro de Instrucción Pública de Francia el «bachillerato único», el clásico, el real y verdadero bachillerato, *English fashion*, cuyos laureados (*baccalaureat*) no saben cosa mayor, pero «se han rozado siete años con personas decentes», como dijo un catedrático de Oxford á cierta dama de la *high life* en Londres.

Lo que no sé yo, es si, en lo de «personas decentes», se referirá á los mismos profesores, ó á los «autores clásicos» con que allí se familiarizan aquellos *good boys*; para que, en su día, cuando lleguen á ser *great old men*, puedan entretener su cesantía de primer Ministro, escribiendo libros sobre Homero, ó de Teología: todo ello sin perjuicio de otros *sports*, como apear montaña y rajar leña, á ratos perdidos, como hacía Mr. Gladstone.

De cualquier modo, esos pedagogos de hasta dos mil libras de sueldo por enseñar griego, traducir los *Vedas*, ó explicar cualquiera otra cosa, perfectamente inútil entre salvajes, deben de ser «personas decentes.» Y cuanto á los autores griegos y latinos, todos son «personas decentes,» literaria y científicamente hablando.

Las insolentes barrabasadas de Aristófanes, no impiden, que ese *enfant terrible* de Talla sea muy «persona decente,» para informarnos de la lengua y las costumbres y civilización de Atenas en su tiempo. Y Ovidio, con todas sus picardías, tampoco deja de ser «persona decente,» y hasta *quasi-gento*, según la infantil clasificación de Guillermo Jünnemann para uso de la Universidad de Chile.

También lei que era aplaudido el brillante discurso de Mr. G. Leygues, y aprobada la reforma propuesta para la unificación definitiva del bachillerato en Francia, con suficiente latín y griego, con filosofía y letras y lenguas vivas, y buen golpe de ciencias: lo mismo que aquí había prevalecido (siempre en la debida proporción) hasta la invasión de los Pedagogos del Sur.

Los cuales no esperaron esta cuadratura del bachillerato, para tirar por el único camino que sabían, ó sea «por la cuarta parte,» la *quatrième parte*, que

ha dicho un revistero francés, acaso para llamar cuadrúpedos á los diputados de la *cuadrifurcación*. . . sólo que lo dice en verso, ó cosa así:

Et'embrutissement mit la quatriéme patte.

Parece que allí también quieren *embrutecer*; pero los franceses no se dejan, á buen seguro. Y es que la *France*, á quien «Dios protege,» no se rinde ante la cultura clásica de alemanes y anglosajones. Esa cobarde humillación quedase para los menguados latinos de habla castellana, quienes, con su indolencia y con su pereza intelectual, parecen dejados de la mano de Dios.

Aquí tenemos, y ¡tan contento!, el «bachillerato último,» á gusto de nuestros *tout petit Leygues*, el «bachillerato en humanidades del Liceo,» sin griego ni latín; pero con raíces latinas y griegas, cosa ésta última singularmente curiosa, y de insigne puerilidad, en quien pretenda dedicarse á tales investigaciones sin bastante conocimiento de esas lenguas, cuyo estudio, por otra parte, se considera inútil y hasta dañoso para la educación moderna.

Y aún hay más en punto á esas raíces, y á la absurda denominación de semejante asignatura, no sólo en la llamada segunda enseñanza sino en nuestras escuelas de instrucción primaria; y es que esas raíces hay que buscarlas, según los conocimientos modernos al respecto, en el sánscrito, el zend y demás lenguas de la *rama iránica en la familia indo europea*.

De modo que el inocente atrevimiento con que aquí se viene jugando en cosas de enseñanza, como la indicada y muchas otras que irán saliendo, pueda dar claro indicio de lo que valen nuestros famosos pedagogos, así como también de la perezaosa condescendencia administrativa, que no solamente los tolera, sino que los admira y tiene por infalibles, como á Papas (que no *Obispos* como alguien ha dicho) de la santa y costarricense Escuela Moderna. *Semper ego auditor tantum, nunquamne reponam?*

V. FERNÁNDEZ FERRAZ.

Escuela Normal

II.

Las ventajas de la Escuela Normal de varones con sus secciones agrícola e industrial anexas son permanentes. Si el maestro desempeña un puesto en el magisterio público, podrá servirlo á satisfacción del Superior y de los padres de familia.

Si por voluntad propia ó ajena (como sucede algunas veces) deja la escuela pública ó la privada, le queda el recurso de la agricultura ó el de los oficios que mejor practique.

Entonces el maestro, el verdadero educacionista, tendrá la independencia y la altivez que requiere el pedagogo que va á formar hombres de carácter, que va á levantar el espíritu del niño, para infundirle dignidad: el pedagogo que va á preparar al niño para la lucha por la vida, mediante la virtud y el trabajo.

Cuando el magisterio esté unificado por las tendencias y aptitudes de los maestros, no se verán las anomalías que con frecuencia ocurren, pues ellos se harán escuchar, y mediante el estímulo sólo se sobrepondrán los de mayor mérito.

El empeño que algunos Diputados tienen en fundar una Escuela de Agricultura, independiente de otro ramo, es muy laudable; pero los resultados prácticos, en caso de establecerla, no corresponden por hoy al objeto primordial, a parte de la fuerte erogación que implica una Escuela de Agricultura, atendida especialmente.

Más económico y viable sería establecer becas en el extranjero. Al cabo de pocos años habría un número suficiente de buenos Agrónomos que po-

drían dirigir granjas nacionales ó particulares.

Si mañana se funda dicha escuela, supongo que debe aceptar alumnos ricos y pobres. A aquellos pueden tener fincas en donde trabajen ó apliquen su ciencia; pero éstos, los pobres, ¿á qué fincas irán á trabajar? El Gobierno no les podrá dar colocación y los hacendados, al cabo de un tiempo, no necesitarían más Agrónomos, esto, si no siguen con su rutina por muchos años.

Mi humilde opinión en el asunto agrícola se reduce á poner una sección de Agricultura anexa, á la Escuela Normal.

¿Quiéren el Gobierno y los Municipios favorecer la agricultura nacional? Si? Pues abran caminos, mejoren los actuales y construyan puentes, ferrocarriles e introduzcan sementes, herramientas y máquinas agrícolas. Lo demás será obra de la iniciativa particular.

Es casi seguro que para la sección anexa de agricultura de que trato podría el Gobierno obtener gratis ó á muy bajo precio, de alguna fábrica de Estados Unidos, un muestrario completo de toda clase de herramientas y máquinas agrícolas.

Los estudiantes de la Escuela Normal, los hacendados y el público en general conocerían prácticamente la aplicación de abonos y el uso de dichas máquinas, y apreciarían el resultado, con lo cual terminaría la rutina.

Los partidarios de la Escuela Agrícola independiente, están en el error de creer que Costa Rica está preparada para el cultivo intensivo.

Pronto se llegaría á ello si se da á la escuela «orientación agrícola» como dice el señor Sub-Inspector General de Enseñanza. Hay que buscar el medio de dársela y no veo otro más adecuado que la Escuela Normal con una sección anexa de Agricultura.

«Para todas las cosas hay sazón, y todo lo que se quiere debajo del cielo, tiene su tiempo determinado» (*Realiasistás*).

ELIAS SALAZAR.

San Juan, 7 de Julio de 1902.

La Memoria de Hacienda

Por fin, ha sido presentada al Congreso la Memoria de Hacienda y Comercio, correspondiente al año económico de 1901 á 1902, y la verdad sea dicha, es un documento que merece la pena examinarlo, por los sofismas tan bien hilvanados que contiene.

Para que se vea, á las claras, el gran error en que ha incurrido el redactor de dicha Memoria, no tenemos más que traer á la vista de los lectores la balanza de comercio, cuyas importaciones montan á € 4.411.402,40 y las exportaciones á € 5.792.679,50. En el total de estas últimas se hallan incluidos € 1.741.570,20 importe de los bananos embarcados, cuyo producto pertenece á una Empresa que tiene sus principales accionistas en el extranjero; lo cual quiere decir que hay una diferencia en contra del país, haciendo caso omiso del movimiento de moneda añuada, de € 548.101,40, fuera de los flates, seguros y errores de las partidas anotadas en dicha balanza de comercio, pues todos sabemos cómo se hacen los registros en las aduanas ó en la estadística; y no podría ser de otro modo, pues que la situación del país es tan angustiosa que no puede menos de depender en parte del desequilibrio de nuestro comercio internacional.

No nos explicamos como la Memoria que estamos examinando aboga de una manera tan teórica por el proteccionismo; pues si bien sería conveniente que se arreglaran en este sentido algunos aforos de nuestro arancel, ni éstos pueden elevarse mucho, ni tampoco puede ello practicarse sobre toda clase de artículos al menos mientras el país no los produzca en cantidad suficiente que puedan competir con los del extranjero.

Además, hay que tener en cuenta que el proteccionismo tiene buena acogida en los países cuyo desarrollo industrial se halla en apuro de ser favorecido para evitar así la desastrosa competencia con los artículos similares del extranjero; pero entre nosotros no hay nada de esto: el arroz, maíz, frijoles, la misma manteca y otros varios, son productos que se han protegido, á nuestro modo de ver, inconscientemente, y es preciso, ya que una vez cometimos ese error tan enorme no volverlo á repetir.

Creo el redactor de dicho documento que, nuestra salvación está en la agricultura, debido á la distribución de nuestras tierras; pero nosotros agregamos á ello las grandes extensiones de terrenos aún incultos y su calidad superior. No obstante hay que comprender que todos los terrenos no están formados de unos mismos elementos ni tampoco es igual el clima de que pudieran disfrutar los cultivos; en el Norte no puede producirse lo mismo que en el Sur; y desde luego no debemos hacernos ilusiones, queriendo pasar del primer escalón al último; pues hay que subirlos poco á poco, por temor á caer y recibir un buen golpe en la caída; recordemos el talón de oro, que aún estamos pasando por él las de Cain, del cual talón de oro nos ocupamos en el número de hoy.

Con mucha gracia nos dice el redactor de dicho documento, retirándose naturalmente á Inglaterra que, á esa nación le conviene sobre todo el libre cambio sobre las materias primas del extranjero, por tener muchos obreros que sostener en las ciudades. No hay tal cosa; al señor redactor en referencia le gusta mucho apelar á los extremos, y el que quiere acertar es conveniente que no omita ningún elemento: Inglaterra no introduce las primeras materias del extranjero para dar ocupación únicamente á los obreros, sino que lo hace también por la necesidad de dar empleo á sus grandes capitales y el consiguiente impulso á todo el tren de su mecanismo industrial. Esto es tan cierto que todo el mundo sabe que los ingleses por carecer en su país de empresas á que dedicar sus capitales han ido al extranjero á buscar utilidad á sus ahorros; y aquí construyen un ferrocarril; más allá un tranvía; hoy establecen un Banco; mañana una Compañía de Seguros, ¿no es verdad?

De otro lado, ahí tenemos á Alemania, España, Francia que hacen si no lo mismo enteramente, algo parecido en cuanto á las primeras materias, imponiéndoles bajos derechos cuando no las introducen libres.

Y concluimos con las mismas ideas de siempre, que consisten: en no subir los derechos sobre los artículos que componen nuestro medio de subsistencia, sobre todo mientras el país no los produzca; elevar los aforos de aquéllos que de cierta manera vengán á constituir un lujo; pero todo esto hacerlo de un modo racional y concienzudo; es decir, dejar á un lado las palabras, y entrar de lleno en el fondo del asunto.

MANUEL N. FERNÁNDEZ

Para ellos

La franqueza conmueve á las almas timoratas que no se atreven hablar alto y dejan que pasen ciertas cosas sin hacer las objeciones lógicas, que caracterizan á los hombres independientes.

«El Noticiero» periódico que salió con gran bombo, lanzando un programa que nos recuerda los que lanzan todos los gobernantes, llenos de promesas y proyectos que no cumplen; ese periódico redactado por don Leonidas Briceno y don S. Isipúzta, nos quiere tomar el pelo á propósito de unos artículos en que decimos abiertamente la verdad, sin el ropaje de la hipocresía: ¿Seguir incondicionalmente un gobierno, dejar que

(*) Ver núms. 1, 2, 7, 13 y 14.

(**) Algo como lo de Bertoglio en el Instituto Nacional y de Schönau en el primitivo Liceo aquí.—I. F. F.

dé el veto á la *ley monstruosa* como es la ley de Imprenta, sin lanzar nuestra protesta, sin manifestar nuestra justa indignación, aunque la verdad incomode y hiera susceptibilidades? Eso sería indigno. Nos ponemos al frente de un Diario y no ha de ser para escribir cuentecillos eróticos ó artículos filigranados pero sin esencia. No señores. Debemos de tratar de fundar la República y no ha de ser con la timidez característica de las almas débiles. Estamos en el combate y usaremos de las armas legítimas para combatir cualquier desatino.

¿Porque «El Noticiero» se incomoda? ¿Será por ventura una niña que se ruboriza con la verdad? Las ideas que son provechosas, las que no llevan el sello del apasionamiento y van impulsadas por un criterio imparcial; esas deben ser acogidas por todos aquellos que sustentan principios republicanos.

Cumpla el colega con lo que ha prometido en su programa, no confirme el dicho que «el papel aguanta lo que se le pone» y déjenos en paz á nosotros que cumplimos con nuestro deber.

CARLOS OROZCO CASTRO.

Un tenorio á la violeta

(PROTOTIPO DE LA FATUIDAD)

Algunos se quejan
De falta de amores,
O son habladores,
O mientan á fé.
A mí me persiguen
Doquiera las bellas;
Yo nunca por ellas,
Ni en sueños pené.

Segundo Tenorio
A todas lechizo:
I como electrizo
Con solo mirar!
Soy coco de novios,
De madres espanto;
La risa no aguanto
De verlos rabiar.

Mentira que damas
Alegres estén
Cuando ellas no ven
Mi poética faz.
La salsa me llaman
De toda reunión;
Más de un corazón
Cautivo rapaz.

Envidia me tienen
Los pollos del día
Al ver la alegría
Que exita mi humor,
Doquiera me miman,
Doquiera me llaman:
Las bellas se afanan
Brindándome amor.

Algunos se quejan
De falta de amores,
O son habladores,
O mientan á fé.
A mí me persiguen
Doquiera las bellas,
Yo nunca por ellas
Ni en sueños pené.

San José de Costa Rica.

COMUNICADO

Sr. don Abel Quirós

Santo Domingo.

En lo sucesivo no me preocuparán sus finas producciones intelectuales.

Protesté contra un artículo que bajo el seudónimo de «El corresponsal» publicó U. en el n.º 518 de «El Día», creyendo que su contestación sería culta y decente; pero hoy, convencido de que U. no tiene á su disposición más arma que el insulto para defenderse,

haré de sus correspondencias el caso que merecen.

El pueblo, que conoce su conducta y la mía, juzgará.

Su Sdor.

R. VILLALOBOS R.

5 de Julio de 1902.

CABLEGRAMAS

LONDRES, 5.—En representación del rey el príncipe de Gales recibió á los príncipes indios que se encuentran en Londres. La función verificóse en la Secretaría de la India. Esta noche tal vez constituirá una de las más faustas que jamás se ha presenciado en esta Metrópoli. Asistieron algunos miembros de la familia real, estos ocuparon un palco que dominaba el salón principal. Asistieron todos los representantes de las casas reales de Europa que actualmente se encuentran en esta y también la mayor parte de la nobleza inglesa. El salón de recepción fué adornado de un modo magnífico que no podrá haber costado menos de 50 mil libras. Las flores solamente, costaron 3 mil libras. Por medio de palmas, helechos y flores tropicales el salón principal fué transformado á semejanza de un jardín de la India. El cielo raso fué tapado con una cubierta preparada para representar el firmamento de la India que figuraban con exactitud matemática las estrellas y constelaciones. Focos eléctricos colocados detrás de la tapa fueron utilizados para hacer centellar cada estrella de una manera realista para alumbrar el edificio se necesitaron de tres mil luces eléctricas, para mantener fresca la temperatura se utilizaron montones de hielo cubiertos artísticamente con plantas y flores. Se expidieron tres mil invitaciones. Los caballeros se vistieron uniformes ó trajes de corte. A pesar de la riqueza de los trajes de las señoras fueron excedidos en brillantes por los de príncipes indios. Desde la época en que el sultán de Turquía visitó este país ya treinta años. No se ha visto en Londres un espectáculo tan pintoresco.

NEW YORK, 5.—Aconteció anoche una terrible catástrofe en el ferrocarril eléctrico. Dos carros atestados de pasajeros que caminaban en direcciones opuestas chocaron cerca de Gloversville, resultando 15 muertos y 29 golpeados.

MADRID, 5.—Refiere la prensa de esta un suceso curioso que aconteció hace poco en la costa de Florida Estados Unidos. El vapor Alfonso 13 que se encontraba en viaje de la Habana á Currua se varó cerca del Cabo Cartersford, Florida. Al poco rato se acercaron ocho lanchas llenas de hombres, quienes se presentaron con el objeto de robar; fue tan amenazante su actitud que el Capitán del Alfonso 13 dio orden á la tripulación de hacerles un disparo. Finalmente se logró poner á flote el navío que continuó su viaje á este país. El rey ha condecorado al escritor Benito Pérez Galdós con la cruz de Alfonso 12.

LONDRES, 5.—Hoy á las 10 a. m. se fijó en el Palacio de Buckingham el siguiente boletín relativo á la condición del Rey Eduardo; S. M. pasó muy buena noche. Está animado y se siente más fuerte. Nos regocijamos en poder decir que el rey está ya fuera de peligro. De consiguiente se suspenderán los boletines de la tarde. (f.) Través Lading Barlow.

VIENA, 5.—Se anuncia en esta que Francia amenaza con un ultimatum á Turquía por que la Puerta no ha dado satisfacción por la acción de la autoridad de Esmirna que mandó á capturar un espía turco quien se había refugiado á bordo de un vapor francés que se hallaba fondeado en el mismo puerto.

LONDRES, 5.—Medio millón de los más pobres de esta capital gozaron hoy

de la magnificencia del rey. El banquete se sirvió en 400 teatros, escuelas y parques, para evitar que nadie esperara. Durante la comida se leyó un mensaje que el rey mandó á sus huéspedes.

VALPARAISO, 5.—Encuéntrase en ésta un joven inglés llamado Bernardo H. Carter, está llevando á cabo el atrevido proyecto de hacer el viaje al rededor del mundo á pié. Empezó el viaje desde Nueva Zelandia en el mes de enero de 1899. Ahora es su intención de pasar de un extremo de la Sud América á otra pasando Argentina, Uruguay, Paraguay, Brasil, Colombia etc., etc. hasta llegar á los Estados Unidos. Dice que Schilling el viajero de á pié americano falleció en Nueva Zelandia en enero de 1899. La cámara de diputados ha aprobado los protocolos.

PANAMA, 5.—El vapor de la Pacific Mail «City Sidney» que zarpó de este puerto el domingo, inauguró el nuevo convenio celebrado entre dicha Compañía y el Ferrocarril de Panamá, que le asegura aquélla el control del tráfico de la costa occidental entre Panamá y San Francisco. Es también el «City of Sidney» el primer vapor de la Pacific Mail de atracarse al muelle de la Boca, donde ahora está recibiendo carga.

La compañía Sud Americana de vapores se retirará de la competencia desde Panamá á San Francisco pero continuará á hacer el tráfico entre Valparaíso y éste. La compañía Pacific Steam Navigation continuará el servicio al norte hasta fines de este año probablemente.

INFORMACIÓN GENERAL

Nos dicen que varios comerciantes han elevado una solicitud al Congreso en que piden se clausure los establecimientos públicos el día domingo. Esa solicitud está firmada por numerosas personas de importancia en el comercio. En los Estados Unidos se prohíbe terminantemente que los establecimientos que expendien licores estén abiertos los domingos. ¿Por qué no hacer una ley análoga? Veremos que declaran los padres de la patria.

Calzado fuerte—Emilio Artavia
Avenida Central, entre Laporte y el Baratillo

Nuestro apreciable amigo don Francisco Rojas Flores contrajo el sábado en la noche matrimonio con una apreciable señorita. Reciba nuestros votos de felicidad.

Calzado fino—Emilio Artavia
Avenida Central, entre Laporte y el Baratillo

Para Nueva York partió esta mañana don Alberto Villaseñor. Feliz viaje le deseamos.

Calzado económico—Emilio Artavia
Avenida Central, entre Laporte y el Baratillo

Dice «El Pacífico.»

Hospital. Desde hacía algún tiempo la Junta de Caridad tenía en poder del Gobierno una suma de dinero que el 31 de marzo alcanzaba á nada menos que la bicoca de sesenta y seis mil setenta y seis colones y veintiséis céntimos: \$ 51,599.54 por fondos consolidados, y \$ 14,476.72 á la vista.

La Junta había tratado de conseguir que el Gobierno le diera una parte de sus fondos para el sostenimiento del Hospital, por no tener en caja ni un centavo para hacerlo, y había sido imposible, viéndose en la necesidad de pedir todo lo necesario al crédito en algunos establecimientos de comercio; pero como sus cuentas alcanzaban ya á \$ 1,613.55 empezaba á negárselo.

Vino el nuevo Gobierno, y la Junta, por medio del señor Gobernador Guayana, á quien se le debe en parte lo conseguido, gestionó en el sentido de que

se le pagara. El señor Esquivel inmediatamente, por medio de sus Ministros ordenó pagar á la referida Junta 1,000.00 colones mensuales.

Calzado elegante—Emilio Artavia
Avenida Central, entre Laporte y el Baratillo

El domingo fué el examen de las guarniciones del Principal y la Artillería. Los instructores Aristides Jiménez y Jorge Saborío merecen nuestra felicitación.

¿Porqué no salió «La República» ayer? ¿Se empasteló?

Aun no hemos tenido el gusto de ver en nuestra mesa de redacción á «La Nueva Prensa.»

Nuestro hermoso teatro que tentamente fué construido en la mitad de una manzana, está tomando mejor vista con la quitada del sucio casuchón que tiene enfrente. Cuando se haga en ese lugar el parquisito que se proyecta, entonces se podrá desimular el defecto de su posición.

ANUNCIOS

CERVECERÍA

La CERVEZA que fabrica don José Traube es indudablemente la mejor que se fabrica en el país.

Ella competirá muy pronto con la que se fabrica en el extranjero.

LA BASTIDA

Almacén de abarrotes, Vinos y licores. Ventas al contado y á plazo.

ALBERTO LLINÁS
25-2

SE VENDEN

DOS CASAS pequeñas en la Avenida Central, y

UN LOTE de terreno en la Ciudad Richmond, esquina opuesta de la Iglesia de San Francisco.

En esta Redacción informarán.

Miguel Coronado

Alquila dos piezas redondas frente al Palacio de Justicia.

25-3

A LOS IMPRESORES

Se vende una máquina de imprimir, para sacar pruebas.

Razón, en la Papelería de Canallas

COGNAC

RENAULT & Cie.

Casa con viñedos propios

Establecida en 1835

Premiada con medallas de oro en Paris 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882 en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & Cie.

Es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

Unicos importadores en Costa Rica

J. G. Parraga. y Co.

75-49

GRAN FÁBRICA DE MUEBLES

Ruego al público se digne visitar mi ALMACÉN de 7 a. m. á 8 p. m.

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELOS EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Jorge Morales Bejarano

Avenida Central, Este, N.º 531 25-19

ZAPATERÍA

DE

RAMÓN SOTO

Sita 100 varas al Oeste de la Botica Francesa; se garantiza el trabajo, especialidad en piés delicados, puntualidad en las obras.

25-19 San José, 1 de Junio de 1902.

FRANCISCO E. FONSECA

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina en la BOTICA DEL COMERCIO, Calle Central Sur número 37.

Ofrece visitas al campo baratas, á precio de suación.

TEATRO NACIONAL

ABONO POR 20 FUNCIONES

PRECIOS

Lunetas	30.00
Butacas	30.00
Palcos platea 8 asientos	240.00
» principales	240.00
» platea secretos	120.00
» principales secretos	180.00

PRECIOS POR FUNCIÓN

Lunetas	2.00
Butacas	2.00
Palcos platea 8 asientos	16.00
» principales	16.00
» platea secretos	8.00
» principales secretos	12.00

El abono se hará efectivo por mitades al inscribirse y antes de la 18.ª función, siendo depositada en casa de los señores Pagés Hermanos, y no pudiendo a Empresa retirarlo más que por funciones vencidas.

RESTAURANT UNIVERSAL

de H. MONLOUIS

Sito á 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

25-16 SAN JOSÉ, 1 de JUNIO de 1902.

LA NACIONAL

FABRICA DE TABACOS Y CIGARRILLOS

Elaborados con tabaco de semilla de

LA HABANA

EL GOFIO

GRAN ALIMENTO para personas anémicas y débiles, de venta en la esquina N. E. del Parque Central.

25-19

AVISO

PEDRO MUÑOZ ha abierto nuevamente su Barbería frente al Almacén de los señores Troyo y C.ª donde se ofrece á todos los que soliciten un esmerado servicio en su ramo, á los siguientes precios:

Un corte de pelo	25 céntimos.
Una afeitada	« «
Un champú	« «

25-19

BARBERÍA

DE

Marcelino Coto

Costado Norte de la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

25-19

IMPRENTA Y PAPELERÍA

DE

JOSÉ CANALÍAS

Objetos de escritorio, papel y sobres, pagarés, facturas, memorandums, libros de guías, blocks, cartulinas, felicitaciones, libros en blanco, papel para flores y hojas, cartones, etc. etc.

Cuerdas para guitarra, violín y bandurria.

Almanaque de San José

hay en venta el 2.º semestre para 1902.

Impresiones de todas clases especialidad en invitaciones para entierros.

Carteles á dos ó más colores.

Avenida Central, Oeste, 39 y 45.

Imprenta de José Canalías.

PLATERIA Y RELOJERIA

de V. Palavicini

6.ª Avenida, 50 varas del Cuartel de Artillería.

A mis clientes. Por motivo del mucho trabajo que tengo, he resuelto no trasladarme á Nicaragua, como había pensado y lo anunció un diario de esta ciudad.

25-19

OTTO KOPPER

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ABARROTÉS

Surtido especial en vinos, cognac, conservas etc. Precios sin competencia. Única en su clase en la Villa de Grecia.

25-19

AVISO

He instalado en esta ciudad una fábrica de velas de todas clases, y en el mismo local ofrezco unos baños tibios y frios á ¢ 0.25, que pongo á disposición del público. Dirección, 100 varas al Este de la Soledad.

M. REVUELTA.

25-19 SAN JOSÉ, 1 de JUNIO de 1902.

LA COSMOPOLITA

Hemos instalado en la Calle del Comercio entre la imprenta «Canalias» y la barbería Antillón una zapatería en la cual se ejecutan trabajos de 1.ª clase y al mismo tiempo ofrecemos al público, cumplimiento y especialidad en las obras que se nos encarguen.

NIGRO & PERIS.

25-19 SAN JOSÉ, 1.º de JUNIO de 1902.

RAFAEL MEZA DENTISTA

Con más de 20 años de práctica ofrece sus servicios á 25 varas al Sur del Teatro Nacional. Extracciones sin dolor.

25-19 San José, 1 de Junio de 1902.

AVISO

Se alquila la casa opuesta á la plaza de armas del Cuartel de Artillería. Es grande y cómoda en magnífico punto higiénico.

Pormenores con Guillermo Pradilla.

San José, 1 de Junio de 1902.

25-19